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Editorial

For over 30 years, the 23 regionally implanted Frac (Regional collections of contemporary 
art) have been one of the great strengths of a cultural decentralization and democratiza-
tion process that has successfully established itself in France for decades now. They strive 
to remain so, as this lies at the core of their public service mission, it is the very spirit of 
these light structures in the service of creation.

Each Frac owns a contemporary art collection that includes, depending on the region, 
several hundreds and thousands of artworks, thus forming a remarkable heritage  
for each Region, and more broadly, the Nation. These artworks contribute to our regions’ 
international influence, through exhibitions organized all over the world and international  
exchanges such as the upcoming France-Korea Year in 2015. The acquisition of  
these artworks functions as a very powerful support to today’s creators and French artists.

Through these collections, each Frac plays an essential part in connecting the  
French population to today’s art, both geographically with exhibitions taking place in various  
locations, and intellectually by leading “mediation” and artistic education activities.

The Frac’s public service missions correspond to the challenges that cultural policy 
must always rise to:

foster contemporary art creation within regional ecosystems that benefit from a 
modern vitality, yet remain fragile
democratize culture in a society where too few people have access to artworks and 
the internal enrichment it provides. The initiatives that were taken on the occasion 
of the Frac’s 30th Anniversary with the Ministry of Culture and Ministry of Education 
have proven the exemplary role that Frac play in this key field for the future of 
French society.

In a spirit of quest and local culture, the Frac contribute to the vitality of the French art 
scene by discovering new talents, fostering artistic projects, and conceiving new ways to 
make them more accessible to the largest public, in particular to young people. 

– 

–

Bernard de Montferrand
President of Frac Aquitaine
President of Platform

Editorial

Depuis plus de 30 ans, les 23 Frac (Fonds régionaux d’art contemporain) implantés en 
régions ont été l’une des forces principales du processus de décentralisation et de démo-
cratisation culturelle qui s’est imposé en France avec succès depuis plusieurs décennies. 
Ils entendent le rester car c’est le cœur de leur mission de service public, c’est l’esprit 
même de ces structures légères au service de la création.

Chaque Frac dispose d’une collection d’art contemporain qui comporte selon  
les régions entre plusieurs centaines et plusieurs milliers d’œuvres, constituant ainsi pour 
chaque Région et pour l’Etat un « patrimoine » remarquable. Ces œuvres contribuent 
au rayonnement international de nos régions grâce à des expositions organisées dans 
le monde entier, et par la participation à des échanges internationaux comme par 
exemple, à l’avenir, aux années croisées France Corée. L’acquisition de ces œuvres est un 
soutien très puissant aux créateurs d’aujourd’hui et aux artistes français.

Grâce à ces collections, chaque Frac joue dans sa région un rôle essentiel pour 
rapprocher les Français de l’art de leur époque, à la fois géographiquement grâce à des 
expositions dans des lieux très divers, et intellectuellement en menant des activités de 
« médiation » et d’éducation artistique.

Les missions de service public des Frac correspondent aux défis que doit toujours 
relever la politique culturelle : 

le soutien à la création contemporaine au sein d’écosystèmes régionaux d’une  
vitalité nouvelle mais toujours fragiles
la démocratisation culturelle dans une société ou trop de personnes n’ont toujours 
pas accès aux œuvres et à l’enrichissement intérieur qu’elles suscitent. Les initiatives 
qui ont été prises lors des 30 ans des Frac avec le ministère de la Culture  
et celui de l’Education Nationale montrent le rôle exemplaire que les Frac peuvent 
jouer dans ce domaine clé pour l’avenir de la société française.

L’esprit de recherche et la culture de proximité des Frac contribue à la vitalité de la scène 
française en découvrant des talents, en permettant des productions d’œuvres et en  
inventant de nouvelles manières de les rendre plus accessibles aux publics, en particulier 
auprès de la jeunesse.

Bernard de Montferrand 
Président du Frac Aquitaine
Président de Platform

– 

–
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What is a Frac?

The Fonds régionaux d’art contemporain (Regional collections of contemporary art – Frac) 
are public collections of contemporary art created in 1982 as part of the policy of  
devolution of power set by the government via regional councils in order for art to be 
present in each and every one of France’s region.

Their first mission is to gather a collection, to display it for all kinds of audiences 
and to invent new ways to educate to contemporary creation. Today, the Fracs’ collections 
gather 25,000 works from 4,200 French and foreign artists. Unlike museums and centres 
of art, Fracs can’t be linked to a unique exhibition place. Fracs’ collections are essentially 
nomadic and use peculiar broadcasting and educating tools. They are displayed in France 
and abroad. 

Every year, a third of the works is exhibited which makes the Fracs’ collections the 
more disseminated collections of France. Mobility defines them as essential players of a 
policy of cultural land settlement that aims at reducing geographical, social and cultural 
discrepancies, introducing contemporary art to several different types of audiences.

Their displaying task leads them to simultaneously exhibit several projects in regions 
every year, nearly 400 exhibitions and 1,300 educating events. It places them at the centre 
of a network composed of various and numerous loyal partners: art schools museums, 
centres of art or town council associations, schools and universities, heritage sites or parks, 
galleries, sometimes hospitals etc. 

In 2013, the entirety of the exhibits organized for the Frac’s 30th Anniversary welco-
med over 806,000 visitors, around various events all over the country. The joint exhibition 
that was presented at the Midi-Pyrénées Frac / les Abattoirs in Toulouse, entitled 
Les Pléiades, was seen by more than 39,000 visitors. This initiative made it possible to touch 
a broad public, also through outreach activities, in train stations for example. 

Qu’est-ce qu’un Frac?

Les Fonds régionaux d’art contemporain (Frac) sont des collections publiques d’art 
contemporain créées en 1982 dans le cadre de la politique de décentralisation mise en 
place par l’État avec les nouveaux conseils régionaux pour permettre à l’art d’aujourd’hui 
d’être présent dans chaque région de France.

Leur mission première est de constituer une collection, de la diffuser auprès de dif-
férents publics et d’inventer des formes de sensibilisation à la création actuelle. 
Aujourd’hui, les collections des Frac rassemblent 25 000 œuvres de 4 200 artistes autant 
français qu’étrangers. Contrairement aux musées ou aux centres d’art, les Frac ne peuvent 
être identifiés à un lieu unique d’exposition. Patrimoines essentiellement nomades et 
outils de diffusion et de pédagogie originaux, les collections des Frac voyagent en France 
et à l’international. 

Chaque année, un tiers de leurs œuvres sont présentées au public, ce qui fait des 
Frac les collections les plus diffusées de France. Ce principe de mobilité les définit 
comme d’indispensables acteurs d’une politique d’aménagement culturel du territoire visant 
à réduire les disparités géographiques, sociales et culturelles et ainsi à faciliter la  
découverte de l’art contemporain par les publics les plus diversifiés.

Leur rôle de diffusion conduit les Frac à présenter simultanément plusieurs projets 
dans les régions, soit chaque année, près de 400 expositions et 1 300 actions d’éducation 
artistique et culturelle. Ils sont ainsi au centre d’un réseau de très nombreux partenaires 
fidélisés au fil des années : musée des Beaux-Arts, centres d’art ou espaces municipaux, 
écoles d’art, établissements scolaires ou universités, monuments historiques ou parcs, 
galeries, associations de quartiers et parfois hôpitaux, etc. 

En 2013, l’ensemble des expositions des 30 ans des Frac a accueilli plus de 806 000 
visiteurs autour d’une multiplicité d’événements dans toutes les régions. L’exposition 
collective Les Pléiades présentée aux Abattoirs – Frac Midi-Pyrénées à Toulouse a été 
visitée par plus de 39 000 visiteurs. Cette opération a permis de toucher un public étendu, 
aussi par le biais d’actions hors les murs, en gares par exemple. 
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Diversity and individuality 
in the Fracs collections

The 25,000 works acquired by the Frac are part of an ambitious and selective approach to 
the most progressive artistic proposals produced largely since the 60s, by artists from  
five continents.

Within these twenty-three entities, each director, as part of the artistic and cultural 
project supported, expresses many orientations and distinct perspectives on contempo-
rary art through the acquisition policies encouraged. To help them in the definition of this 
policy and the choice of works, a technical acquisition committee is formed from voluntary 
members including art critiques, museum curators, directors of art centres, exhibition 
commissioners, artists, leading figures or private collectors.

Mindful of cutting-edge artistic creations or developed out of a keen interest in a 
specific field of artistic creativity, dominant features and sheer diversity lend structure 
to collections formed of 200 to 3,000 works: paintings; sculptures; drawings; photographs; 
videos; installations; architectural models… at least half of which are by French artists.

Purchasing works from artists and galleries remains the main form of enrichment 
thanks to yearly grants allocated by the State and regions, completed sometimes 
by those from other regional authorities or patrons. However, many of the Frac request the 
commission or production of works, including individual or group exhibitions, residencies 
or any artist involvement in a dissemination, publication or mediation project. Artists or  
generous donors also contribute through donations for the enrichment of collections.

Diversité et singularité  
des collections

Les quelque 25 000 œuvres acquises par les Frac participent d’une approche ambitieuse 
et sélective des propositions artistiques les plus avancées produites essentiellement 
depuis les années 60, par des artistes des cinq continents.

Au sein de ces vingt-trois entités, autant d’orientations et de regards distincts sur l’art 
actuel s’expriment au travers des politiques d’acquisition impulsées par chaque directeur, 
dans le cadre du projet artistique et culturel qu’il porte. Pour l’accompagner dans la  
définition de cette politique et le choix des œuvres, il compose un comité technique  
d’acquisition dont les membres bénévoles sont critiques d’art, conservateurs de musées, 
directeurs de centres d’art, commissaires d’expositions, artistes, personnalités ou collec-
tionneurs privés.

Attentives aux créations artistiques émergentes ou développées à partir d’un intérêt 
aiguisé pour un champ spécifique de l’activité artistique, des dominantes et des singularités 
plus ou moins fortes structurent des ensembles constitués de 200 à 3 000 œuvres :  
peintures, sculptures, dessins, photographies, vidéos, installations, maquettes  
d’architecture… dont les artistes français sont pour moitié les auteurs.

Si l’achat d’œuvres aux artistes et en galerie reste le mode principal d’enrichissement 
grâce aux dotations annuelles allouées par l’Etat et les régions, complétées parfois par 
celles d’autres collectivités territoriales ou de mécènes, de nombreux Frac recourent à la 
commande ou à la production d’œuvres, notamment à l’occasion d’expositions personnelles 
ou collectives, de résidences ou de toute implication d’un artiste dans un projet de  
diffusion, d’édition ou de médiation. Les artistes ou de généreux donateurs contribuent 
aussi par des dons à l’enrichissement des collections.
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Les Frac en France   
The Fracs in France
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Frac Nord-Pas 
de Calais 
[42 – 43]

Frac Picardie 
[46 – 47] FracLorraine

[38 – 39]

Frac Champagne- 
Ardenne 
[24 – 25] 

Frac Bourgogne 
[18 – 19]

Frac  
Franche-Comté
[28 – 29]

IAC 
Villeurbanne/ 
Rhône-Alpes 
[54 – 55]

Frac île-de-france
[32 – 33]

Frac Centre
[22 – 23] 

Frac des pays
de La Loire 
[44 – 45]

Frac Poitou- 
Charentes 
[48 – 49] Frac Limousin 

[36 – 37]

Frac Auvergne 
[14 – 15]

Les Abattoirs
Frac Midi-Pyrénées 
[40 – 41]

Frac Languedoc- 
Roussillon
[34 – 35]

Frac Provence-
Alpes-Côte d’Azur 
[50 – 51]

Frac Aquitaine 
[12 – 13]

Frac Alsace 
[10 – 11]

Frac Haute- 
Normandie
[30 – 31]

Frac Basse- 
Normandie 
[16 – 17]

Frac Bretagne 
[20 – 21]

Frac Réunion 
[52 – 53]

Frac Corse
[26 – 27]

[10–11] 

[14–15] 

[18–19] 

[12–13] 

[16–17] 

[20–21] 

Exposition Felix Schramm au Frac Alsace,  
You can’t beat time, 2014
Photo : David Betzinger

Exposition de Marc Bauer, Cinerama,  
au Frac Auvergne, 2014
Photo : Ludovic Combe

Hiraki Sawa, Lineament, 2012
Courtesy de l’artiste et James Cohan Gallery
Collection Frac Bourgogne

Marc Camille Chaimowicz,  
A partial Vocabulary, 1984–2008 
Collection Frac Aquitaine  
Photo : JC Garcia 

Sven ‘t JOLLE,  
Schoon Schip / Tabula Rasa, 2010
Collection Frac Basse-Normandie  
Photo : Marc Domage

Bruno Peinado, Sans titre,  
Une figure embarquée, 2013
Collection Frac Bretagne © Adagp, Paris 2014
Œuvre présentée au Musée de la Compagnie 
des Indes de Port-Louis (56) dans le cadre 
de l’événement Ulysses, l’autre mer, un itinéraire 
d’art contemporain en Bretagne, à l’occasion 
des 30 ans des Frac.  
Photo : Marcel Dinahet
Achat par commande à l’artiste
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Frac Nord-Pas de Calais

20 septembre 2014 – 29 mars 2015 
Latin lovers, de Arte Povera dans la 
collection du Frac Nord-Pas de Calais

31 janvier – 30 août 2015  
Americana
 
 
Frac des Pays de la Loire

27 novembre 2014 – 1er février 2015
Celemania, Ateliers internationaux : 
une scène mexicaine

29 octobre 2014 – 4 janvier 2015
Fantasmagorie, David de Tscharner 

7 mars – 10 mai 2015
29e ateliers internationaux : une scène 
artistique de Singapour
Projet organisé dans le cadre du printemps 
de Singapour en France, en collaboration 
avec le NHB, Singapour
 
 
fracpicardie | des mondes dessinés

4 novembre 2014 – 11 février 2015
impromptu I – compositions de  
Lukas Hemleb

9 janvier – 1er février 2015
impromptu II – composition du Collectif 
Superamas à la Maison de la culture 
d’Amiens

23 février – 19 juin 2015
impromptu III – compositions de Benjamin 
Lazar et Louise Moaty
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Frac Poitou-Charentes

10 octobre 2014 – 1er mars 2015 
Disparitions réciproques, site d’Angoulême

18 septembre 2014 au 9 avril 2015  
Rien à voir, site de Linazay

3 avril – 6 septembre 2015 
Il faut maintenant construire  
le monde , site d’Angoulême
 
 
Frac Provence-Alpes-Côte d’Azur

27 septembre 2014 – 28 février 2015 
Défense Yokohama, Marie Reinert 

28 mars – 6 juin 2015  
Marie Bovo

27 juin – 12 septembre 2015  
Marc Bauer
 
 
Frac Réunion

9 octobre – 15 décembre 2014
Labyrinthes de l’esprit, Richard Riani, 
Rivelino Mammosa 

31 octobre 2014 – 29 mars 2015
Mary Sibande au musée Léon Dierx à 
Saint-Denis

avril 2015
On dirait que j’étais…, Christiane Geoffroy
 
 
Institut d’art contemporain, Villeurbanne/
Rhône-Alpes

19 septembre 2014 – 11 janvier 2015 
Collection à l’étude – Expériences 
de l’œuvre proposé par le Laboratoire  
espace cerveau

6 février – 3 mai 2015  
RIDEAUX / BLINDS

Frac Franche-Comté

18 octobre 2014 – 25 janvier 2015  
Promenade blanche / Weisse reise,  
Susanna Fritscher  
Biographie, Jean-Christophe Norman 

25 octobre – 16 novembre 2014 
Tarkos, en partenariat avec  
le Centre d’art mobile

20 novembre 2014 – 25 janvier 2015 
Soap Sculptures, Jeanne Gillard 
et Nicolas Rivet
 
 
Frac Haute-Normandie

20 septembre – 30 novembre 2014 
L’inventaire, vol.4 – acquisitions de  
1988 à 1991

24 janvier – 26 avril 2015  
Pratique 4 : le dessin – Regards croisés 
sur trois collections de dessins	

21 mai – 26 juillet 2015  
Monographie 4 : artiste photographe invité
 
 
frac île-de-france / le plateau, paris /  
le château, rentilly

2 octobre – 7 décembre 2014  
Montage des attractions, Aurélien Froment, 
au frac-île-de-france / le plateau

22 novembre 2014 – 22 mars 2015  
Explore, frac-île-de-france /  
le château, rentilly 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Frac Languedoc-Roussillon

31 octobre – 20 décembre 2014 
Mabel Palacin, en partenariat avec l’École 
supérieure des beaux-arts de Montpellier 
Agglomération (ESBAMA)

16 janvier au 7 mars 2015  
Tête à tête, œuvres de la collection

30 avril – 13 juin 2015  
Bernhard Rüdiger, en partenariat avec 
l’ESBAMA
 
 
Frac Limousin

21 juin – 31 octobre 2014  
Persona

21 novembre – 31 janvier 2015 
Mécaniques du dessin 

19 février au 30 mai 2015  
« Tableaux » une exposition de peinture
 
 
49 Nord 6 Est – Frac Lorraine

17 octobre 2014 – 11 janvier 2015 
Rumeurs du Météore

janvier – avril 2015  
The Translator’s Voice, lauréat du prix 
jeunes curateurs 2014
 
 
les Abattoirs – Frac Midi-Pyrénées

6 octobre 2014 – 1er janvier 2015 
Anthropocène Monument

3 octobre 2014 – 4 janvier 2015  
Extraits et extractions (collection)

3 octobre 2014 – 4 janvier 2015 
Symétrique exotique – un accrochage 
du fonds Daniel Cordier
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The Fracs collections  
website 

www.lescollectionsdesfrac.fr
 
The 23 Regional collections of contemporary art each have an Internet site enabling their 
collection to be referred to individually, now they have an instrument to present all the 
works acquired since their creation and make the results of the painstaking documentation 
and catalogue work to which they are subject accessible.

Since their creation in fact, the Frac have worked on the management and notably 
computer-based documentation, of their collections. 

This website offers an easier access to these 23 collections, which list over 25,000 
works acquired between 1981 and today.

The portal of the collections is laid out in three sections:
the database combining all Frac artworks
Works can be accessed by typing the full text or through the selection of simple 
criteria, which can be cross-referenced: by artist, by Frac; by the title of the artwork; 
by the year of creation; by medium; by year of acquisition.
a series of “questions / answers about the collections” that enables, by querying the 
database, the key data to be understood characterising these collections by means of 
infographics and data visualisation.
general information about the collections of each Frac, the characteristics of their 
collections and the project protagonists, as well as referring back to their respective 
sites for more comprehensive information.

This Frac initiative, coordinated by their association Platform, is the work of the association 
Videomuseum.

This project benefited from specific support from the Ministry of Culture and 
Communication (General office of artistic creation).

– 
 

–

–

Les collections des Frac  
en ligne

www.lescollectionsdesfrac.fr
 
Si les 23 Fonds régionaux d’art contemporain disposent chacun d’un site Internet permet-
tant de consulter leur collection individuellement, un outil regroupe à présent toutes 
les œuvres acquises depuis leur création et rend accessible le fruit du minutieux travail de 
documentation et de catalogage dont elles font l’objet.

En effet, depuis leur création les Frac développent un important travail de gestion et 
de documentation, notamment informatique, de leurs collections. 

Ce site Internet apporte un accès facilité aux 23 collections, et présente près des 
25 000 œuvres acquises entre 1981 et aujourd’hui.

Le portail des collections s’organise en trois parties :
la base de données regroupant l’ensemble des œuvres des Frac
La recherche des œuvres s’effectue par saisie en texte intégral ou par sélection 
de critères simples, pouvant être croisés : par artiste, par Frac, par titre d’œuvre, par 
année de création, par médium, par année d’acquisition.
une série de « questions / réponses sur les collections» qui permet, par interrogation 
de la base de données, de comprendre les données-clés caractérisant ces collections 
au moyen d’infographies et de datavisualisations.
des informations générales sur les collections de chaque Frac, les caractéristiques 
de leurs collections et les acteurs du projet, ainsi qu’un renvoi à leurs sites respectifs 
pour de plus amples renseignements.

Cette initiative des Frac a été coordonnée par leur association Platform, en partenariat avec 
l’association Videomuseum. 

Ce projet a bénéficié d’un soutien spécifique du ministère de la Culture et de la 
Communication (Direction générale de la création artistique).

– 
 

–

–
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Platform 

Created in 2005, the Platform association gathers the 23 Regional collections of contem-
porary art around three objectives:

To foster group reflection about the Frac projects and issues
To establish a resource and information centre for its members and partners
To develop interregional and international exchanges and cooperation thanks to 
invitations from foreign commissioners.

Since 2003, driven by the Frac du Grand Est then with the coordination of Platform, projects 
have taken place in Italy and Poland (2003), in Spain and in the United Kingdom (2004), in 
Germany and in Slovakia (2005), in Israel and in the Czech Republic (2006), in Argentina, in 
Italy and in Romania (2007), in Belgium and in Lithuania (2008), in Croatia (2007 and 2012). 
In 2010, carte blanche entrusted to American commissioners enabled the organisation of 
Spatial City: An Architecture of Idealism, the first itinerant exhibition of the Frac collections 
in the United States with artist residencies designed for each of the project stages in 
Chicago, Milwaukee and Detroit. 

From 2011 to 2013, Platform has coordinated with the 23 Frac the preparation of  
The Pleiades – the 30th anniversary of the Frac. The keywords of this event were: diversity 
(of art, of collections, of 23 Frac) and proximity.

The Pléiades was cascaded on a national and regional level. For this event, the 23 
structures have together defined and undertaken collectively a series of projects conceived 
as many distinct views of their collections. These exhibitions take place in each region 
then give rise to an exhibition and synthesis at les Abattoirs Frac-Midi Pyrénées, the first 
presentation to bring together the 23 Frac.

In the framework of the 30th anniversary and to highlight the major changes  
accomplished over the last ten years, the itinerant exhibition Frac – New architectures was 
coproduced with the Centre Pompidou. 
 
“ A Republic of Art”: The Frac’s 30th Anniversary international installment 
Beyond the anniversary event, Platform’s actions are also conducted internationally with 
the exhibition entitled A Republic of Art, conceived in collaboration with the Van 
Abbemuseum in Eindhoven (the Netherlands). This project aims to outline a map of recent 
cultural history based on artworks that were produced in the past thirty years.  
From June 29th to October 8th of 2015, this exhibition will present a selection of works that 
demonstrate the way Frac collections are among the finest in reflecting art and an entirely 
globalized society.  
Curated by: Charles Esche, Annie Fletcher, Diana Franssen

Platform 
Association of the Regional collections of
contemporary art
32 rue Yves Toudic   
75010 Paris 
info@frac-platform.com  
www.frac-platform.com
 

President:  Bernard de Montferrand 
Board of trustees:  Alexandre Bohn, 
Catherine Elkar, Jean-Pierre Greff, Henri 
Griffon, Olivier Michelon, Pascal Neveux, 
Sylvie Zavatta
Secretary general: Anne-Claire Duprat  
Communication and coordination assistant:  
Camille Courbis

Association of the Regional  
collections of contemporary art

– 
– 
–

Platform
 

Créée en 2005, l’association Platform réunit les 23 Fonds régionaux d’art contemporain 
autour de trois objectifs :

favoriser une réflexion collective sur les missions et les enjeux des Frac
constituer un centre de ressources et d’informations pour ses membres et ses 
partenaires
développer les échanges et les coopérations interrégionales et internationales 
grâce à des invitations de commissaires étrangers.

Depuis 2003, sous l’impulsion des Frac du Grand Est puis avec la coordination de Platform, 
des projets ont été menés en Italie et en Pologne (2003), en Espagne et au Royaume-Uni 
(2004), en Allemagne et en Slovaquie (2005), en Israël et en République tchèque (2006), 
en Argentine, en Italie et en Roumanie (2007), en Belgique et en Lituanie (2008), en 
Croatie (2007 et 2012). En 2010, la carte blanche confiée à des commissaires américains 
a permis d’organiser Spatial City : An Architecture of Idealism, la première exposition itiné-
rante des collections des Frac aux États-Unis avec des résidences d’artistes conçues pour 
chacune des étapes du projet à Chicago, Milwaukee et Detroit. 

De 2011 à 2013, Platform a coordonné en lien avec les 23 Frac la manifestation 
Les Pléiades  –  30 ans des Frac. Les mots-clés de cette manifestation étaient : diversité 
(de l’art, des collections, des projets des 23 Frac) et proximité. De là ont découlé les choix 
de la programmation.

La manifestation des 30 ans s’est déclinée à l’échelon régional et national. Pour cet 
événement les 23 structures ont défini ensemble et mis en œuvre collectivement une série 
de projets imaginés comme autant de regards distincts sur leurs collections, sur le principe 
de carte blanche donnée à un artiste. Ces expositions se sont déroulées dans chaque 
régions puis ont donné lieu à une exposition-synthèse aux Abattoirs Frac-Midi Pyrénées.

Pour mettre en lumière les mutations importantes accomplies sur les dix dernières 
années, et les nouveaux bâtiments des Frac, l’exposition itinérante Frac – Nouvelles  
architectures a été coproduite avec le Centre Pompidou. 

 
« A Republic of Art » : le volet international des 30 ans des Frac 
Au-delà de l’anniversaire, les actions de Platform se poursuivent également à l’international 
avec l’exposition A Republic of Art conçue en collaboration avec le Van Abbemuseum à 
Eindhoven, Pays-Bas. Ce projet s’attachera à esquisser une cartographie de l’histoire 
culturelle récente à partir d’œuvres produites ces trente dernières années. L’exposition 
présentera du 29 juin au 8 octobre 2015 une sélection d’œuvres démontrant que les  
collections des Frac sont parmi celles qui reflètent le mieux l’art et la société d’un monde 
totalement « globalisé ».   
Commissariat : Charles Esche, Annie Fletcher, Diana Franssen. 

Platform 
Regroupement des Fonds régionaux d’art 
contemporain
32 rue Yves Toudic   
75010 Paris 
info@frac-platform.com  
www.frac-platform.com
 

Président : Bernard de Montferrand 
Conseil d’administration : Alexandre Bohn, 
Catherine Elkar, Jean-Pierre Greff, Henri 
Griffon, Olivier Michelon, Pascal Neveux, 
Sylvie Zavatta
Secrétaire générale : Anne-Claire Duprat 
Assistante de communication et  
de coordination : Camille Courbis

Regroupement des Fonds régionaux 
d’art contemporain

– 
– 

–
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LES 23 RÉGIONS  
ET LES COLLECTIVITÉS  

TERRITORIALES

UN PORTAIL 
POUR ACCÉDER 
AUX COLLECTIONS 
DES FONDS 
RÉGIONAUX
D’ART 
CONTEMPORAIN
www.lescollectionsdesfrac.fr

Lancement o�  ciel du portail vendredi 27 septembre 
à l’occasion de l’inauguration de l’exposition 
«Les Pléiades – 30 ans des Frac» aux Abattoirs 
à Toulouse.

Si les 23 Fonds régionaux d’art contemporain disposent 
chacun d’un site Internet permettant de consulter 
leur collection individuellement, il manquait un outil 
présentant toutes les œuvres acquises depuis leur création 
et rendant accessible le fruit du minutieux travail 
de documentation et de catalogage dont elles font l’objet.

Depuis leur création en e� et, les Frac développent 
un important travail de gestion et de documentation, 
notamment informatique, de leurs collections. Pour 
les Frac adhérant à Videomuseum - réseau de musées 
et d’organismes gérant des collections d’art moderne 
et contemporain - cette administration informatique 
s’opère par des méthodes et des outils communs, utilisant 
les nouvelles technologies de traitement de l’information. 
Ceux-ci ont été mis au point a� n de mieux recenser 
et di� user la connaissance de ce patrimoine artistique. 
Ils permettent de gérer un inventaire, une photothèque, 
des médias numériques, la régie, les constats d’état, 
la restauration, les mouvements d’œuvres… 

Les 30 ans des Frac sont l’occasion de proposer à tous 
les publics (particuliers, étudiants, chercheurs, artistes, 
commissaires d’expositions, critiques, enseignants...) 
un portail unique d’accès à ces 23 collections, au service 
des régions, qui comptent près de 25 000 œuvres 
acquises entre 1981 et aujourd’hui. 

Grâce à la mise en commun des informations 
documentaires des bases de données des Frac, ce portail 
conçu selon le concept des sites internet adaptifs, 
facilitant la navigation, s’organise en trois parties :

- la base de données regroupant l’ensemble 
des œuvres des Frac
La recherche des œuvres s’e� ectue par saisie en texte 
intégral ou par sélection de critères simples, pouvant être 
croisés : par artiste, par Frac, par titre d’œuvre, par année 
de création, par médium, par année d’acquisition. 

- une série de «questions/réponses sur les collections» 
qui permet, par interrogation de la base de données, de 
comprendre les données-clés caractérisant ces collections 
au moyen d’infographies et de datavisualisations.

- des informations générales sur les collections 
de chaque Frac, les caractéristiques de leurs collections 
et les acteurs du projet, ainsi qu’un renvoi à leurs sites 
respectifs pour de plus amples renseignements.

Cette initiative des Frac, coordonnée par leur association 
Platform, est une réalisation de l’association 
Videomuseum, avec la participation de la société 
toulousaine ekito. 
Ce projet béné� cie d’un soutien spéci� que du ministère 
de la Culture et de la Communication (Direction 
générale de la création artistique).

Informations techniques
Le module de recherche des œuvres est le nouveau système de Videomuseum 
pour la publication et la consultation de collections (Navigart3). 
Techniquement, il est structuré par une architecture modulaire avec 
d’une part, une API REST hypermedia exposant les données au format Json 
(développée en Ruby et utilisant ElasticSearch et Redis) et d’autre part, 
une interface web HTML5 utilisant angular.js et twitter bootstrap. 

En savoir plus
www.frac-platform.com
www.videomuseum.fr
www.ekito.fr
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